

Colloque

"Santé et industrie face à leurs futurs"

Jeudi 19 octobre 2023 9h30 – 16h

MSH Ange Guépin, Amphithéâtre Simone Weil

Incertitude(s), innovation, progrès, ces notions sont fréquemment employées et associées aux enjeux et aux recherches autour des futurs de la santé et de l'industrie. Le colloque organisé par le <u>réseau de recherche ELIT</u> propose de questionner ces notions en montrant leur complexité, loin des usages triviaux.

© Service photo – Nantes Université



Le réseau de recherche ELIT (ELaborating InTerdisciplinarity with SSH) a été lancé en septembre 2022.

Il est le lieu de mise en œuvre d'une méthodologie interdisciplinaire et se propose d'être un incubateur pour penser, comprendre et articuler les interactions interdisciplinaires autour des enjeux de la santé et de l'industrie du futur.

> Plan d'accès MSH Ange Guépin <















PROGRAMME

9h30: Accueil café

10h : Ouverture et mot d'accueil du directeur de la MSH Ange Guépin

10h15: Introduction

Sophie Pardo, Maîtresse de conférences en sciences économiques –
Directrice adjointe de l'Institut Universitaire Mer et Littoral
Laboratoire d'Economie et de Management de Nantes Atlantique, Nantes Université

Stéphane Tirard, Professeur d'épistémologie et d'histoire des sciences – Centre François Viète d'épistémologie et d'histoire des sciences et des techniques, Nantes Université

11h: « Incertitude et prévention en santé: une approche par l'économie comportementale »

Johanna Etner, Professeure d'économie – EconomiX, Université Paris Nanterre

Résumé

L'objectif de cette présentation est d'examiner les comportements des individus en situation d'incertitudes sanitaires en mettant en avant la manière dont les populations peuvent percevoir ces incertitudes ainsi que les informations émanant de sources variées. Nous nous appuyons sur la littérature économique portant sur les comportements et les prises de décision dans un environnement incertain, en mettant particulièrement l'accent sur les enjeux de santé publique. Notre objectif est de mettre en évidence les défis auxquels sont confrontées les autorités publiques lorsqu'elles cherchent à mettre en œuvre des politiques d'incitation à la prévention.

12h: Déjeuner

13h30: « Organologie de l'innovation contributive »

Vincent Puig, Directeur de l'Institut de Recherche et d'Innovation (IRI) – Centre Pompidou

Résumé

Dans un contexte de perte croissante de biodiversité mais aussi de technodiversité et de noodiversité, l'innovation contributive entend prendre soin des organes biologiques et socio-techniques de plus en plus soumis au pouvoir du calcul pour penser et développer le design d'une bienveillance dispositive luttant contre l'entropie croissante et généralisée. Cette approche organologique et pharmacologique, telle qu'elle est conduite dans les travaux de l'Institut de Recherche et d'Innovation à la suite de Bernard Stiegler, entend innover sur le plan méthodologique (recherche contributive) pour développer sur des territoires d'expérimentation des processus de capacitation soutenus par une économie et des technologies contributives.















14h30 : « Discussion sur le "progrès" : contraintes passées d'un "futur" présent »

Pierre Teissier, Maître de conférences HDR en épistémologie, histoire des sciences et des techniques – Centre François Viète d'épistémologie et d'histoire des sciences et des techniques, Nantes Université

Résumé

Le "progrès" est une idéologie au double sens d'imaginaire collectif et d'outil politique. Comme imaginaire, le terme recueille de multiples significations depuis le XVe siècle : déplacement spatial, amélioration morale, avancement cognitif, accumulation matérielle, etc. Le progrès agit aussi comme levier politique en imposant des dichotomies asymétriques pour organiser les sociétés humaines : avance-retard, quantitéqualité, croissance-limite, homme-machine, etc. Je voudrais discuter certaines articulations entre la sédimentation de l'imaginaire du progrès sur le temps long et certaines politiques et pratiques actuelles de la recherche, notamment l'attraction qu'exerce le "futur" sur le temps présent.

15h30 : Synthèses des échanges et conclusion

16h: Fin des travaux et pot de conclusion











